

DIARIO DE CORDOBA

Teléfonos 13 y 37

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

Teléfonos 13 y 37

NÚM. 12,197

Suscripción en Córdoba. } Por un mes.... 2 Pesetas.
} Por trimestre. 5,50 »
Fuera de Córdoba..... } Por un mes.... 2,50 »
} Por trimestre. 7 «

JUEVES 10 DE NOVIEMBRE DE 1892.

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLIII

POLÍTICA INTERNACIONAL

Paris 4 Noviembre 1892.

Señor Director del DIARIO DE CORDOBA.
Muy señor mío: Paris es un pueblo notable. Hace dos días se descubrió en unos cuantos de una casa, en construcción aplandada, un paquete que contenía una mujer desfigurada con cierto arte y con serrín alrededor. Le faltaba la cabeza, las manos el vientre, y estaba envuelta en un fardo negro.

No ha podido ser identificada, y con este motivo se han presentado en la Prefectura más de 100 reclamaciones de mujeres jóvenes que faltan de sus domicilios en esa ciudad.

La única pista que posee la policía, pues no se averigua no procede de ninguna clínica, es la de un boticario que vendió un kilo de ácido fénico á un individuo que no sabe lo que era, pues creía era líquido, y por el excesivo de la cantidad, pues con un kilo de ácido fénico, disuelto en alcohol y agua caliente, se hacen 50 litros de ácido. La verdad que es un crimen de tal modo hecho, que será muy difícil encontrar al autor.

Ya empezaron ayer los mineros de Carmaux á trabajar. De los diez condenados, cinco habían ya purgado su castigo, y los otros cinco variaban las penas entre dos y cuatro meses. Por acuerdo del gabinete aprobado Mr. Carnot el perdón de esos mineros, y ayer fueron puestos en libertad, y trabajarán en las minas de Albi. No pueden en Carmaux. Este honor resultó, que ha dado el éxito á los mineros que defendían un ataque al sufragio universal, ha evitado tal vez los probables amores de una guerra que hubiera sido universal.

De Dahomey el coronel Dodds, con su pequeña columna batido contra marzanas fuerzas, ha triunfado y entrado en Dahomey, residencia del rey Behanzin. En el ejército dahomiano iban oficiales alemanes y belgas, cuyos nombres dan hoy en las telegrafías. Si la noticia oficial del triunfo llega esta noche á Paris, la Cámara acordará la acuñación de una medalla para todos los individuos de la célebre y brillante columna.

En New-York juegan, como en las carreras de caballos, á las candidaturas del nuevo presidente. Las apuestas son sobre la elección de Harrison ó la elección de Cleveland. Sobre el último ofrecen sus partidarios una prima como favorito, y se han cruzado sumas fabulosas.

En la comisión de revisión de la Cámara belga, ha sido desechado el sufragio universal por 7 votos contra 4. El arresto del alcalde de Belgrado y sus concejales, llevado á cabo por el gobierno, produjo tan mal efecto, que los ha puesto en libertad. El pueblo en masa, para celebrarlo, organizó una repleta con antorchas para festejar al alcalde y sus compañeros de detención, como en Madrid.

El gabinete de Bulgaria, ha nombrado profesores búlgaros, para cada escuela griega, debiendo ser pagados por las comunidades griegas; las que no los aceptan serán cerradas nuevamente.

En Rusia ya se ocupan los delegados de la Convención aduanera con Alemania; ésta desea que Rusia haga concesiones en la tarifa del carbón.

Ha sido recibido por Mr. Carnot, el nuevo Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario del Ecuador Dr. Antonio Flores, que era el presidente de aquel pequeño país, hasta hace pocos meses; ha sido muy acogido en todo el mundo oficial diplomático, por sus condiciones tan especiales, durante el tiempo que gobernó en su país tan adelantado.

Los Infantes D. Antonio y D.ª Eulalia han llegado á Paris: ayer se debía celebrar un almuerzo en obsequio á los grandes Duques de Rusia, en el palacio de doña Isabel de Borbon; pero una ligera indisposición de la Augusta señora, obligó á suspenderlo por estos días; por consejo de sus médicos, pasará el invierno en Niza.

Puede asegurarse casi que Sir Evelyn Wood sucederá á Lord Roberts en el mando del ejército de las Indias Inglesas.

Un suplemento de El Correo de Caracas, recibido en esta redacción, me permite poderles dar el texto de parte del decreto del general Crespo.

«Joaquin Crespo, Jefe de la Revolución, y General en Jefe del Ejército Nacional,

«Decreta: Art. 1.º. Asumo el poder ejecutivo de la República, y en consecuencia «ombro.» Art. 2.º: Ministros del Interior General L. Colina; Hacienda, Dr. J. Pietri; Relaciones, P. Ezequiel Rojas; Instrucción, General Silva Gandolfi; Obras Públicas, Dr. Muñoz Tebar; Correos y Telégrafos, Dr. L. Baptista.

De la Guaira, á donde llegó el Dr. Villegas Pulido con sus ministros el día siete, salió en busca de los vapores «Higuerote» y «Mariscal Ayacucho», que vigilaban la costa de Matuco, el vapor «Paparó»: el general Pulido, que mandaba los 1500 hombres, se embarcó también con ellos, en cuanto llegaron los buques: conocido el abandono por los soldados y oficiales, arrojaron las armas y cometieron algunos atropellos, pero al día siguiente llegó el general de los legalistas, Cirilo Pinango y con 500 hombres tomó posesión, nombrando nuevas autoridades, que aplaudió la población.

Toda la prensa americana trae suplementos de sus fiestas del centenario, y de lo que se ha aplaudido el nombre cariñosamente del pueblo que ayudó al descubridor: sobresale El Correo Español y otros mexicanos por sus ilustrados suplementos, y cuando tenga de los otros países, daré á ustedes cuenta.

Las fiestas en todos los países han sido espléndidas y ordenadas, de tal modo y con tal acierto, que envidiará seguramente el ya famoso y los que lo han sostenido al alcaide de Madrid.

El Liberal de Madrid, que es, no hay que dudarlo, el mejor hecho y el más popular en España, ha dado tres Suplementos ilustrados, que son tres joyas literarias y artísticas: merece aplausos sinceros.

De Centro-América, buenas noticias: el General Carlos Ezeta y su gobierno, han hecho y hacen cuanto pueden para la rápida marcha del progreso: se estudia la forma de acuñar la nueva moneda de oro, cuyo cuño funcionará en breve.

Una de las cosas más curiosas y que más ha llamado la atención de los Grandes Duques de Rusia en Paris, es la visita hecha á los talleres de fotografía que el Duque de Morny tiene instalados en Levallois Perret.

Hace ocho años que se dedica á la fotografía y á su estudio, y quiso conocer como Saint Senoch, el Conde Primoli y Eiffel, hoy ya maestros, y darse cuenta de las manipulaciones menores de arte tan complejo, analizando todos los productos que se emplean y buscando fórmulas nuevas que le han dado una serie de descubrimientos notables.

Ha encontrado el modo de sensibilizar toda clase de papel, cualquier dimensión, fuerza y grueso: tenga y solo sensibilizar la parte exacta necesaria que destina á fotografía.

Se puede pues, fijar una fotografía directa, como una cifra grabada en un papel para carta, sobre los billetes de abono de los ferrocarriles, en las tarjetas de identidad y en miles aplicaciones de la industria.

Además de los aparatos nuevos y las placas especiales de que se sirve, le permiten obtener ochenta sildetas por minuto, diferentes y á precio económico: El Duque Wladimiro, solicitó envíe un ayudante á Rusia, para hacer las tarjetas de identidad de aquel ejército; y como el Duque de Morny, quería que Francia se aprovechara de su invento, aprobado por Mr. Freycinet, en breve todos los soldados franceses tendrán su fotografía al lado del número de su matrícula, en su libro individual.

Hasta mi próxima queda de usted su afectísimo y seguro servidor que besa su mano.

B. L. Eclair.

O PARTO DOS MONTES

Señor Director del DIARIO DE CORDOBA.

Muy señor mío: En el periódico de su

digna dirección, y en el número del día tres del mes corriente, he visto y leído un artículo titulado *La química y la agricultura*, con la firma de *Leandro de Blas y Rodríguez*, en el cual se comenta un mio, que con el mismo título publicó *La Andalucía Moderna*, si mal no recuerdo, el veintinueve de Noviembre del año anterior, que fué reproducido por varios periódicos.

Como el señor de Blas y Rodríguez emite en su artículo conceptos (á los cuales califica cualquiera de majadería), y que pueden algunos creerlos ofensivos para mí, aprestome á escribir estas cuartillas, y, fiando en su recta caballerosidad, se las envío á usted, señor Director, rogándole la inserción de ellas en su ilustrado periódico.

No pude sospechar al escribirlo que mi pobre artículo, sin pretensiones de ninguna clase, tuviera á un *sábio* casi un año luchando con la idea de ocuparse ó no del asunto, ni sospeché que se necesitara todo ese tiempo para consultar algunas obras de agricultura y un diccionario y entresacar de ellos los procedimientos que aconsejan los autores para remover los cereales y preservarlos del tizón y otras enfermedades, cuando no hay bachiller que no conozca esos procedimientos y otros de que tratan autores contemporáneos.

Confieso que me ha pasmado la petulante ilustración del señor de Blas y Rodríguez y el enfatuado aplomo con que dice:

«No sé qué admirar mas, si la sencilla relación del rústico aporador ó la ignorancia del articulista...»

¡Adios, Séneca!

El parto del señor de Blas y Rodríguez ha sido laboriosísimo y parece la *criatura* hija de un finchado portugués, por lo cual la califico, ó califico al artículo del señor de Blas, de *O parto dos montes*.

Si, lo que dicho señor de Blas háse propuesto al escribir su artículo ha sido hacer ensayos de crítica y bombardear á don Antonio Sandalio de Arias por corresponder á favores especiales recibidos de alguno de los descendientes de aquel, lo ha conseguido; pero aun no hemos terminado.

Constele al señor de Blas y Rodríguez que no me propuse al escribir aquel artículo que ha motivado el suyo, en el cual me llama ignorante, otra cosa que referir, á título de curiosidad, la conversación sostenida en un día de campo con un hombre rudo, mas constante observador y amante de los adelantos que la mayor parte de los labradores andaluces, que mas apesadumado de lo que debieran á la rutina no abandonan los procedimientos primitivos de labranza.

Constele que la afirmación que tanto le ha chocado de *Se acabó el tizón* no la puse yo en el original; fué añadida en la redacción del periódico, como también el epígrafe del artículo, sin duda para llamar la atención de los lectores; y constele, también, que sino un espíritu *perspicaz* como el del señor de Blas, puede encontrar en mi artículo la idea mas remota de ridiculizar la química ni ciencia alguna.

Que el procedimiento que yo explicaba de *sulfatar* el trigo, es antiguo, nadie lo ha negado; lo que es absolutamente falso, que como dice el señor de Blas en su artículo; yo lo diera como *nuevo y único en su clase*: me lamentaba, eso sí, de que fuera desconocido casi en absoluto de los labriegos y labradores andaluces; y en esto me ratifico; y de mi opinión, que no es errónea, participaron sin duda los periódicos que lo transcribieron á sus columnas.

No tengo pretensiones de *agricultor erudito é ilustrado* como el señor de Blas y Rodríguez; soy un modesto periodista y no veo los campos sino cuando subo á la Giralda ó cuando los atravieso en ferrocarril ó algún día, muy contado por cierto, en que los amigos me obligan á ir con ellos de caza.

Y ahora, fije su atención el Sr. de Blas y Rodríguez en este párrafo que corto de los que él copia en su artículo:

«Don Antonio Sandalio de Arias recomienda para este objeto la lechada preparada con una libra de ceniza de leña por cada cuatro cuartillos de agua, considerando necesarios para cada fanega de trigo cincuenta y dos cuartillos de legía, á los cuales se añaden tres ó cuatro libras de

cal viva. Preparada de tal modo la legía, se calienta á una temperatura de 25 á 30°, se moja el grano perfectamente, se deja en montones y despues de transcurridas 24 horas, se estiende para que se oree antes de sembrarlo, y que esta operación sea mas fácil.»

Despues de leer esto, á cualquiera que tenga, no sentido común, que no es tan común como se cree el señor de Blas y Rodríguez, sino sentido «ordinario», se le ocurre pensar, que el trigo que se somete á esa operación, está en condiciones de tirarlo al estiércol, porque si se siembra, no nace; ¿cómo que está cocido!

Solo réstame afirmar que el sulfato de cobre, dá seguro resultado para evitar que los trigos se infesten de tizón, y que si el señor de Blas y Rodríguez se digna contestarme, imitando su procedimiento, me tomare *once meses* para *luchar con la idea de ocuparme ó no del asunto*, y despues de consultar algunos libros, técnicamente, le diré como se *sulfatan* los cereales de un modo económico, sencillo y eficaz, sin llamarle por esto ignorante.

Acabo de pedir en la librería de los señores Fé y Sanz, los tratados de agricultura de *don Leandro de Blas y Rodríguez* y no los tienen todavía; espero impacientemente que vengan de Madrid, para *lucharme* con ellos.

Ruego á usted, señor director, por segunda vez, la inserción del contenido de esta media docena de cuartillas en su ilustrado periódico, dándole por ello expresivas gracias, y con este motivo se ofrece de usted afectísimo seguro servidor que besa su mano.

J. Inigo Romero,

Sevilla, 4 Noviembre 92.

En honor de don Claudio Moyano

En el pasado mes de Octubre se celebró en el local de las Escuelas Normales de Madrid el solemne acto de descubrir la lápida que en el salón de sesiones del edificio se ha colocado por cuenta de los profesores auxiliares, como muestra de agradecimiento eterno y de afecto á la memoria de tan ilustre patrio.

Ocupaban la mesa presidencial el señor director de Instrucción Pública, que tenía á su derecha é izquierda á los señores Navarro Rodrigo, ex-ministro de Fomento, y Sarrasi, director de la Escuela Normal Central.

Abierta la sesión, leyó el secretario una Memoria, haciendo en ella la historia de la iniciativa de la Sociedad para la colocación de la lápida.

Habló despues el señor Combarain y España, pronunciando elocuentes y sentidas frases encaminadas á poner de relieve los méritos y virtudes del señor Moyano y su amor á la enseñanza, base de la civilización de los pueblos.

Enumeró los muchos beneficios que el insigne hombre público á cuya memoria se iba á descubrir la lápida había hecho en pro de la instrucción pública.

Luego habló brevemente el señor Navarro Rodrigo, que expresó su satisfacción inmensa por asistir á acto tan plausible.

El director de Instrucción Pública pronunció un sentido y elocuente discurso que fué aplaudido diferentes veces.

Mostrose orgulloso de presidir una sesión como la que en aquellos momentos se celebraba.

Declaró su admiración hacia aquel insigne hombre público, que tan incalculables servicios había prestado á su patria, y ensalzó al Cuerpo de auxiliares por su honrosa idea de dedicarle una lápida.

También dijo que el señor Diaz Macuso, que había sostenido amistad estrecha con el inolvidable ministro de Fomento señor Moyano, hasta el punto de ser en la actualidad testamentario suyo.

Despues descubrió entre grandes aplausos la lápida de marmol blanco, en la que con letras negras se halla grabada la siguiente inscripción:

A la memoria del ilustre patrio D. Claudio Moyano y Samaniego. El Centro de Maestros Auxiliares de las

Escuelas públicas de Madrid. LEY. 9 Septiembre 1857. 7 Marzo 1890.

La ceremonia referida tiene más trascendencia de la que parece, lleva envuelto el engrandecimiento de los pueblos á sus bienhechores desinteresados, si quiera sean éstos de las condiciones de talento, virtud y modestia que adornaban al señor Moyano.

Noticias.

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

—El señor marqués de Cerralbo visitó anoche al ministro de la Gobernación para quejarse de que se hubiese mandado cerrar el casino carlista de Bilbao.

El señor ministro le ofreció enterarse del asunto y resolver en justicia.

—Nada hay todavía pensado acerca de la provisión de la vacante de consejero de Estado que deja el Sr. Cárdenas.

La combinación de gobernadores se hará muy pronto, y será limitada.

—Se ha embarcado para la Península el gobernador civil de la Habana señor Cassá.

En el primer correo sale el Sr. Rodríguez Rey para hacerse cargo del Gobierno civil de Santiago de Cuba; pero como, según dicen, será probable que no le hagan muy buen recibimiento, hay quien dice que será nombrado gobernador de la Habana.

El general Rodríguez Arias no está conforme con estos propósitos del ministro de Ultramar y parece que ha manifestado su disgusto.

—El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* publica el decreto nombrando comandante general del real cuerpo de guardias alabarderos al teniente general D. Zacarías González Goyeneche, actual presidente de la comisión especial de defensas del reino.

Uno de los primeros actos del señor marqués de Cubas despues de tomar posesión de la alcaldía ha sido renunciar en favor del pueblo de Madrid las 25.000 pesetas asignadas á la alcaldía en concepto de gastos de representación.

Ha señalado también la hora de dos á cinco de la tarde para recibir á todo el mundo en su despacho del Ayuntamiento.

De la secretaría especial se ha cargado el exgobernador señor Ruiz de Castañeda.

La minoría republicana, que no asistió á la sesión del Ayuntamiento, visitó despues al señor marqués de Cubas, y previas explicaciones de sus recíprocos propósitos, el Sr. Esquerdo, en nombre de sus correligionarios los concejales republicanos, ofreció su concurso al nuevo alcalde para cuanto ceda en pro del pueblo de Madrid.

Del *Imparcial*:

«La inspección sanitaria emprendida contra el Ayuntamiento de Madrid por el subsecretario de Gobernación, señor Dato, y el secretario del gobierno, señor Santoyo, continúa dando fructuosos resultados.»

A la larga lista de falsas incalificables halladas en determinados servicios que dependen del Municipio, hay que añadir hoy una de no escaso valer para prejuzgar cual será la consecuencia de tanto desconcerto.

Nuestro acaecido ayer es lo siguiente, según nuestros informes.

El señor Dato envió anteayer al arrendatario del ramo de limpiezas un oficio pidiéndole noticias acerca de las horas en que se verificaba el servicio y sobre el material de que al efecto disponía.

Pocos momentos despues, el subsecretario recibió la contestación, en que se le manifestaba que los carros y el material salían de los Almacenes de la Villa á las tres y media de la madrugada.

Inmediatamente, el señor Dato pasó una comunicación al secretario del gobierno, señor Santoyo, rogándole que se constituyera en los almacenes antes de la hora en cuestión.

A las tres de la madrugada de ayer, el señor Santoyo, acompañado por el inspector especial jefe de la ronda señor Obregón, por un oficial del ministerio de la Gobernación y dos vigilantes, se presentó en el depósito ó almacén que se halla cerca del Canal.

los primeros números del sorteo...
Fábrica militar. En la de ha-
brá Córdoba habrá el día veinte y
de concurso de postores para adquirir
con destino a la misma.
Suministros. Para la liquida-
ción y abono de los hechos en Octubre, se
señalado los siguientes precios me-
dianos: ración de pan 28 céntimos de pese-
ta; de cebada 83; de paja 28; kilómetro
de leña 4; de carbon 9, y litro de aceite 80.
Banquete. Ha sido obsequiado
por el general señor Bermudez Reina
por varios de sus amigos políticos, en la
ciudad Suiza.
Reclutas. Se ha dispuesto que los
del reemplazo de 1886, que cumplan seis
meses de servicio después del once de Di-
ciembre, pasen a segunda reserva.
A vacunarse. Como dice muy
bien nuestro ilustrado colega madrileño
de la *Alianza Secretarial*, uno de los servi-
cios que más debieran llamar la atención de
los Ayuntamientos, es sin duda alguna to-
do cuanto tiene relación con la salud pú-
blica, y en ningún caso deberán hallarse
vacuna, porque cuando menos se pien-
sa que ocurre una invasión, que los pone en
peligro, y si carecen de este esencial
elemento, no pueden en un caso imprevis-
to emprender una vigorosa vacunación y
prevención, como sucede en muchos ca-
sos.
Buscando patria! Este cuadro,
del hábil artista cordobés, nuestro estima-
do amigo señor don Rafael Romero de
Villaverde, y del que nos hemos ocupado más
de una vez, ha sido objeto de frases muy
luminosas por parte de nuestro aprecia-
do colega madrileño *El Clamor*.
Acetates. Continúa en Valencia el
movimiento para las clases especiales y regulares.
Durante el período quincenal, las operacio-
nes en aquel mercado han sido de alguna
consideración a pesar de faltar casi por
completo las procedencias del Río de Se-
villa y Sierra de Espadán. En la próxima
semana, dudamos que las clases selectas
de aquella población. El mismo juez inju-
riado tiene en su poder a la autora del he-
cho.
Edicto. Por uno del juzgado de
La Rambla se llama a Agustín Ordóñez
Avalos, contra el que se procede por hurto
de caballerías.
Extracto. Anteyer publicó el
periódico oficial los acuerdos tomados el
anterior trimestre por el Ayuntamiento
de Hornachuelos.
Ilustre prelado. El jueves de la
semana próxima llegará a Valencia el
excelentísimo señor Sancha, nuevo Arzobispo
de aquella Archidiócesis, apeándose
frente a San Vicente de la Roqueta,
y marchará por las afueras al Colegio de
los jesuitas, en donde permanecerá hasta
el domingo veinte, en cuyo día hará su
entrada solemne en la capital. Una comi-
sión del Ayuntamiento irá a recibir al se-
ñor Sancha a Fuente la Higuera, y le
acompañará hasta Valencia, donde será
recibido por otra comisión, acompañán-
dole hasta el punto de su residencia. El do-
mingo se trasladará al convento de la
Trinidad. En este sitio el prelado mon-
tará en una mula, y seguido de concejales
montados a caballo, se dirigirán a la pla-
za de Tetuán. En el tablado que se le-
vantará junto a la capilla de Santo Do-
mingo, el señor Sancha se pondrá los or-
namentos pontificales, y bajo palio se di-
rigirá a la Catedral por la carrera de cos-
tumbre.
Reglamento. Se ha presentado
a la aprobación del «Liceo Gaditano»
que vá a establecerse en la calle Pinto,
de aquella capital.
Plazas. Se ha anunciado en Cá-
diz la provisión de las plazas de recauda-
dores de Arcos, Medina, Olvera, San Ro-
que y Grazalema.
Colección. La numismática y ar-
queológica que fué del sabio orientalista
señor Gago, ha sido adquirida en 10.000
pesetas por el Ayuntamiento de Sevilla.
Alcaldía. La de Granada ha ma-
nifestado a S. M. la Reina su gratitud por
medio del mayordomo mayor de Palacio,
en vista del donativo hecho a los pobres
de aquella ciudad.
Pasajeros. En Septiembre últi-
mo entraron en España 2.925 en 159 bu-
ques, y salieron 6.782 en 129.
Sinistro. Ha encallado la ba-
landra *Gerónima* en aguas de Sanlúcar
de Barrameda, salvándose la tripulación.
Nuevo puerto. Ha quedado ter-
minado el proyecto del de Denia, redac-
tado por el ingeniero don Rafael Yagüe
Buil, y presentado al Ayuntamiento de
aquella ciudad. Dicho puerto estará for-
mado por dos diques, uno al Norte y otro
al Sur, que, arrancando respectivamente
de la punta del Rasé y de la del Barran-
quet de Miró, corren por encima de los
placeros de la Placeta de San Nicolás, pa-
ra terminarse en tramos rectos que res-

guardan por completo el canal, en los ha-
jos del Caballo y la Androna.
Palomas mensajeras. Dicen de
Antequera el día siete: «Hoy, entre siete
y ocho de la mañana, serán echadas en la
casería del Aguila, con dirección a Málaga,
veinte y ocho palomas mensajeras, para lo
cual dos individuos del cuerpo de Artillería,
que hace tiempo están haciendo satisfac-
torias pruebas, llegaron anoche a esta.
Las expresadas palomas llevan colgados al
cuello varios partes, y se nos dice que tar-
darán unos tres cuartos de hora en ser en-
tregados en Málaga. Veremos si las dejan
que lleguen.»
Estadística agrícola. La su-
perficie rústica de España puede clasificarse
en la siguiente forma: Sin cultivo de
ninguna clase. 45'8 por 100. Labrado,
28'6 por 100. Terrenos de pasto 14 por
100. Bosques, huertas y jardines, 7 por
100. Si tenemos en cuenta que el 45'8 por
100 de terrenos incultos no dejan de tener
su valor, con seguridad podrá calcu-
larse el valor de la propiedad rústica en
14.000 mil millones de pesetas. De las
3.729.660 heredades que próximamente
existen en España, 2.729.660 están admi-
nistradas y cultivadas por cuenta de sus
propietarios, y 800.000 están explotadas
por arrendatarios y colonos. Producción
de cereales en el año normal: trigo,
32.776.055 hectólitros; cebada, 17.410.164;
centeno, 7.392.778; maíz, 7.778.183; avena,
2.633.672. Producción de aceite: 3.357.214'84;
producción de vino: veinte
y tres millones ciento cuarenta mil, nue-
vecientos sesenta y uno noventa y un hec-
tólitros. Ganadería.—Número de cabe-
zas: caballar, 383.113; mular, 736.418;
asnal, 760.285; vacuno, 2.071.326; lanar,
16.469.303; cabrio, 2.820.827; cerda,
1.910.368. Número de fanegas de tierra
de marco real dedicada al cultivo de Re-
gado.—Hortalizas y legumbres, 245.798;
árboles frutales, 58.095; cereales y semi-
llas, 1.139.964; viñas, 66.359; olivares
76.538; prados, 291.240; salinas, 29.174.
Total, 1.607.168. Secano.—Cereales y
semillas, 18.983.410; viñas, 2.121.070; oli-
vares, 1.181.380; árboles frutales 384.652;
dehesas de pastos, 9.963.538; prados,
842.319; alamedas y sotos, 130.579; monte
alto y bajo, 7.279.347; eriales con pas-
to, 5.193.341; eras y canteras, 43.277;
infructífero, 2.452.239. Total 42.580.148.
En las múltiples operaciones agrícolas,
pecuarias y forestales se encuentran con
ocupación, aparte de los muchos colonos
que por sí mismos trabajan la tierra,
380.000 criados de labranza, 800.000 jor-
naleros agricultores 111.000 pastores y
14.000 leñadores y carboneros, clases que,
con los terratenientes y arrendatarios,
componen el 86 por 100 de la población
activa.
Modelo. Hé aquí lo que el perso-
naje de una novela que tenemos a la vista
decía a sus amigos: «Recibí un pistoleta-
zo en el pecho, y me libré de milagro. Si
la bala me dá tres líneas más arriba, en
este momento os hablaría un cadáver.»

**La «Emulsión Scott» es la segun-
da Providencia de los escrofulo-
sos, raquiticos, linfáticos y ané-
micos.**
(Desconfíese de eso que se llama fórmula
Scott.)
Sevilla 18 de Febrero de 1885.
Certifico: Que he usado multitud de veces
la «Emulsión de Scott», de aceite de hígado de
bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa en
casos de raquitismo, escrofula, tisis, y todos aque-
llos estados patológicos en que domina la es-
casidad de fuerzas radicales, obteniendo en
todos ellos resultados muy ventajosos de re-
constitución. Siendo esto lo que yo he podido
apreciar, no tengo inconveniente en hacerlo
constar.
Dr. Pedro Martínez.

VINO BUGEAUD con QUINA
y CACAO
el mejor y más agradable de los tónicos.
Anemia, Fiebres, Convalecencias.
PARIS, 5, Rue Bourg-l'Abbé — PRINCIPALES FARMACIAS

**LA EPILEPSIA
O ACCIDENTES NERVIOSOS**
y todas las afecciones nerviosas en general, se
curan con las PASTILLAS DE OCHOA.—La vir-
tud.—Curación rápida y segura con las PASTI-
LLAS DE OCHOA. Ofrecen la ventaja que toman-
dolas desde los primeros días no quedan ho-
yos en la cara.—La erisipela.—Tratada con las
mismas píldoras en tres días queda curada.
Prospectos gratis.—Duque de Alba, 18, Ma-
drid.
En Córdoba don Manuel Martín y don An-
tonio Gimenez Bara.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS
Clínica dirigida por el médico oculista don
Juan J. Castillo y Peñalosa, Góngora 20. Ho-
ras, de 11 a 2. Teléfono número 159.

CONSULTA MÉDICA
diaria de 1 a 3 de la tarde, calle Pedro Rey 3
(antes Muela), gratis a los pobres.

ACADEMIA POLITÉCNICA
*Observaciones meteorológicas hechas en la
misma en el día de hoy.*

| | |
|--|---------|
| Altura barométrica en milímetros. | 749'8 |
| Temperatura a la sombra y al aire libre, en grados centesimales. | 18'5 |
| Dirección del viento. | E.N.E. |
| Estado del cielo. | Celages |
| Temperatura máxima a la sombra y al aire libre. | 19'1 |
| Id. mínima id. id. | 6'4 |
| Agua de lluvia en milímetros. | 7'2 |

EN 24 HORAS A LAS DOCE DEL DÍA.
Córdoba 9 de Noviembre de 1892.—
Director, M. Sidro.

Matanza del día 9 de Noviembre de 1892.
Por 8 reses mayores que pesaron 1238 kilos, se pagaron: por consumo, 272 pesetas y 36 céntimos; por administración, 78; por despojo, 12'32: total 362 y 68.
Por 31 reses menores, que pesaron 395 kilos y medio, se pagaron: por consumo, 87'01; por administración, 15'50; por despojo 6'82; total, 109'33.

Boletín religioso.
—SANTO DE HOY.—San Andrés Ave-
lino, confesor.—Mañana, San Martín, obis-
po y confesor.
—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy, en la Par-
roquia de San Pedro, en sufragio de la
señora Baronesa de San Calixto.
—Continúa el mes de Animas, en el
convento de la Encarnación, al to-
que de oraciones, costeado por varios
devotos.
—Ultimo día de solemne novena a
las benditas ánimas, en la iglesia de
los P.P. de Gracia, dando principio a
las seis de la tarde con el Santo Rosario;
a continuación ejercicios propios y cinco
Padres nuestros, a las cinco lagas de Je-
sus Crucificado. Cantados los lamentos,
sermón por un R. P. Misionero del Cora-
zon de María, concluyendo con un res-
ponso. A las siete de la mañana será la
comunidad general en sufragio de los fieles
difuntos.
—Ultimo día de solemne novena a las
benditas almas del Purgatorio en la Real
Iglesia de San Pablo, dando principio
al toque de oraciones, en la forma siguien-
te: santo Rosario, letanía, meditación,
oraciones y lamentos, terminando con un
solemne responso: hoy por doña María
Jesús Barcia y Barbero, en sufragio de su
difunto esposo don Rafael Egulior y Ho-
ces.
—Ultimo día de ejercicios del Mes de
Animas en la capilla de la Vera Cruz, pa-
rroquia de San Francisco. A las ocho de
la mañana se celebrará Misa rezada, du-
rante la cual se rezará el Santo Rosario y
seguirá el ejercicio.
—Ultimo día de solemne novena a
las benditas ánimas, en la iglesia parro-
quial de San Miguel, costeada por su
hermandad. Todos los días, al toque
de oraciones, se rezará el santo Rosario,
siguiendo letanía cantada, meditación y
coplas alusivas al acto y concluyendo con
un responso solemne. Hoy predicará el
señor don Juan Antonio Salmoral.
—Ultimo día de solemne novena de
Animas en la iglesia parroquial de San-
ta Marina, al toque de oraciones.
—Hoy, sexto día de solemne no-
vena que la Congregación de las MM.
Cristianas dedica a su augusta patrona
Ntra. Sra. de la Anunciación, en la Real
Iglesia de San Hipólito, dando principio
a las cuatro y media de la tarde. Todos
los días, a la indicada hora, se expondrá a
S. D. M., y dicha la estación al Santísi-
mo, se rezará el santo Rosario y la nove-
na, siguiendo el sermón que predicará
el señor don Francisco Romero Bolloquí.
—Hoy, sexto día de solemne no-
vena que la Hermandad de Ntra. Sra. de
la Alegría consagra a su Santísima Ma-
dre, en la ermita de su advocación, al to-
que de oraciones, exponiendo las glorias
de la Madre de Dios al Sr. Dr. D. José
Julian.
—Solemne mes de ánimas en la ca-
pilla Parroquial del Sagrario, un cuarto
de hora después del toque de oraciones:
los Domingos y días festivos con cánticos
y sermón.
—Idem en la ermita del Santo Cristo
de las Animas (Campo de la Verdad), a
las oraciones.

—El domingo inmediato tendrán lugar
honras solemnes en el Sagrario de Nnes-
tra señora de Linares, en sufragio de los
hermanos difuntos. Pronunciará la ora-
ción fúnebre el señor don Manuel Cuesta
y Martínez.
—Los asociados a la corte de María
visitarán hoy a Ntra. Sra. de Loreto,
en la Encarnación.

†
*Cofradía del Santísimo Sacramento
instituida en el Sagrario de la Santa
Iglesia Catedral de Córdoba.*
El próximo sábado a las siete y media
de la mañana, se celebrarán en el ex-
presado templo parroquial solemnes honras
en sufragio de las almas de todos los her-
manos difuntos, correspondientes a tan
antigua é ilustre Cofradía.
El hermayo mayor de la misma, sapli-
ca a todos los cofrades de ambos sexos la
mas puntual asistencia a tan religioso y
caritativo acto.

†
Cuarto aniversario.
LA SEÑORA
Doña Magdalena Sanchez y Molina
DE BEJARANO
Falleció el 9 de Noviembre de 1888.
R. I. P.
Todas las misas que se celebren hoy,
en la parroquia de San Miguel, desde las
siete y media en adelante, por los señores
sacerdotes invitados, serán aplicadas en
sufragio por el alma de dicha señora.
Su viudo, madre, hermana, tíos y de-
más parientes de la finada, ruegan a sus
amigos la encomienden a Dios Nuestro
Señor.

Espectáculos.
GRAN TEATRO.
Se abre un abono por treinta únicas re-
presentaciones a los precios siguientes.
Proscenios bajos y principales, sin en-
tradas, 10 pesetas.—Idem segundos, sin
idem, 7.—Idem terceros sin idem 5.—
Plateas y palcos principales, sin idem,
8,75.—Palcos segundos, sin idem, 5.—
Butacas con entrada 1,50.
A los señores abonados a palcos y pla-
teas se les facilitarán lotes de treinta en-
tradas de abono al precio de 22,50.

CIRCO DEL GRAN CAPITAN.
Gran colección de fieras.
Grandes funciones por tarde y noche
por la tarde a las cuatro, y por la noche
a las ocho y media.
Trabajarán las fieras con fuegos arti-
ficiales.

ULTIMA HORA.
**SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR
del «Diario de Córdoba»**
Telegrama de la Agencia Fabra
Madrid 9 (3'50 tarde.)
La convalecencia de S. M. el
Rey sigue su curso regular, ade-
lantando en ella.
Los telegramas de Bélgica dan
cuenta de haber ocurrido en Bru-
selas desórdenes muy graves.
El señor Cleveland ha resultado
elegido para ocupar el puesto de
Presidente de la República en los
Estados Unidos.
Por consecuencia del descubri-
miento de bombas explosivas en
Paris, se han llevado a cabo algu-
nas prisiones.

CAMBIOS
Servicio Benard y Compañía
DE MADRID, BARCELONA Y PARÍS
*Cotización del día 8 de Noviembre
de 1892.*

| | |
|-------------------------|-------------------------|
| Madrid 8'90 tarde. | 8 p. 100 francés 99'92 |
| 4 por 100 ext. 72'95 | 5 p. 100 italiano 92'57 |
| 4 por 100 int. 68'25 | Bco. Otonmano 2596 |
| 4 por 100 amort. 78'00 | 4 p. 100 Turco 21'87 |
| Cubas 1886 106'00 | Río Tinto 403 |
| Idem 1890 97'00 | Tharsis 400 |
| Banco España 363 | Cape-Copper 000 |
| C. Tabacos 127'50 | Frril. Andes. 815 |
| 5'45 tarde. | Nte. España 155 |
| 4 por 100 interior | 8 p. Portugal 24'50 |
| contado 68'25 | Frril. Alicante 172 |
| 4 por 100 fin mes 68'50 | Cubas 1886 |
| 4 p. 100 fin pmo. 00'00 | Idem 1890 |
| Paris 4'45 tarde. | 4 p. 100 Hangaro |
| 4 por 100 ext. 62'91 | Alpinos |

Representante de los Sres. Benard y Com-
pañía, en Córdoba, D. Antonio Aguilar, plaza
de la Encarnación, núm. 6.

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.

